

Plan de estudios

Presentación

El presente plan de estudios pertenece a la segunda promoción del programa Maestría en Estudios del Caribe de la Sede Caribe de la Universidad Nacional de Colombia en San Andrés (entonces Sede San Andrés), y se basa en la experiencia y el capital de conocimiento obtenido a partir de la primera promoción adelantada entre los años 2000 y 2002. El nuevo plan de estudios responde a los lineamientos consignados en el Acuerdo 020 de 2001, mediante el cual se define el sistema de créditos para los estudios de postgrado.

Misión

A través de su "Plan de Desarrollo 1999-2003 La Dimensión Caribe", la Sede San Andrés de la Universidad Nacional de Colombia se propuso contribuir a construir, a partir de los estudios del Caribe colombiano, la Nación multicultural, democrática y participativa que fundamenta la Constitución de 1991.

Con este objetivo en mente, se creó el Instituto de Estudios Caribeños como unidad investigativa de la Sede para estudiar la región Caribe, conocer sus extensos territorios marítimos y continentales, relevar su importancia geoestratégica, precisar sus problemáticas y utilizar sus potencialidades para impulsar su desarrollo a partir del análisis de sus valores naturales, ambientales, culturales, sociales y económicos.

Para cumplir esta misión, la Sede diseñó la Maestría en Estudios del Caribe (MEC), la cual se propone, a través de acciones de docencia, investigación y extensión, generar el conocimiento que la región Caribe colombiana requiere para su desarrollo.

Visión

La idea con la que se ha pensado la Maestría es la de construir un gran espejo en donde Colombia pueda verse como parte del Gran Caribe, con el fin de contribuir a la reflexión sobre la multiculturalidad, la democracia y la participación en un país de cuatro esquinas –la Amazónica, la Orinocense, la Pacífica y la Caribe. De esta manera, espera contribuir a cambiar la visión centralista con la que se ha construido la Nación desde los siglos XIX y XX, por una visión que permita construir Nación desde la re-

8 | Plan de Estudios

gión, como actualmente lo hace la Universidad Nacional de Colombia en sus nuevas sedes en Arauca, Leticia y San Andrés.

Con este propósito y por su enfoque interdisciplinario, la Maestría está dirigida a profesionales de distintas carreras interesados en profundizar en un tema específico de investigación directamente relacionado con los Programas Estratégicos (PRES) que adelanta la sede de San Andrés en asociación con otras sedes de la Universidad Nacional de Colombia o en cooperación con otras Universidades del Caribe colombiano, del Gran Caribe y de otros países.

Objetivos

Los objetivos del programa son:

- Preparar analistas al más alto nivel académico para contribuir al estudio y sistematización del conocimiento de la región Caribe.
- Contribuir a fortalecer las comunidades académicas y de profesionales de la región Caribe por medio de la formación interdisciplinaria de investigadores, docentes universitarios y de líderes para la gestión del progreso local y regional.
- Asesorar la toma de decisiones encaminadas al desarrollo del Departamento Archipiélago de San Andrés, Providencia y Santa Catalina, la región Caribe colombiana en particular, y la cuenca Caribe en general.

Título

El título a obtener es el de **Magíster en Estudios del Caribe** de la Universidad Nacional de Colombia.

Para obtener este título los estudiantes deben cursar y aprobar todas las asignaturas del plan de estudios y desarrollar una tesis que deben sustentar según las condiciones señaladas por el reglamento de estudios de postgrado en la Universidad Nacional de Colombia vigente (Acuerdo 020 de 2001).

Estructura del plan de estudios

Esquema semestral

El calendario previsto para el desarrollo del Programa de la Maestría es de cuatro Ciclos (correspondiente a cuatro semestres académicos). Los tres primeros son de tiempo completo e intensivos, y requieren la presencia de los estudiantes en la sede San Andrés de la Universidad Nacional de Colombia: los Ciclos I y II con 8 semanas de dedicación exclusiva, (3 horas diarias/ 6 días/semana o 4 horas diarias/5 días semana); el Ciclo III con 4 semanas de dedicación exclusiva, (3 horas diarias/ 6 días/semana o 4 horas diarias/5 días semana); y el Ciclo IV, no presencial, requiere del estudiante dedicación de tiempo completo para el desarrollo y presentación final de la tesis.

En los dos primeros ciclos se dictan las Asignaturas Fundamentales I y II con una actividad académica de 8 y 6 créditos; las Asignaturas Complementarias I y II, con 1 crédito cada una; y los Seminario-Taller I y II con 5 créditos cada uno.

En el tercer ciclo se construye, presencialmente y durante 4 semanas, el Proyecto de Tesis que corresponde a la Asignatura Fundamental III con una actividad académica de 5 créditos. La Tesis de grado tiene una actividad académica de 40 créditos y se desarrolla durante el cuarto ciclo.

Sistema de créditos

El programa de la maestría consta de un total de setenta y seis (76) créditos, repartidos entre asignaturas fundamentales y complementarias, seminario-taller y tesis de grado. Según el reglamento de estudios de postgrado de la Universidad Nacional de Colombia vigente para esta cohorte (Acuerdo 020 de 2001), un (1) crédito equivale a cuarenta y ocho (48) horas totales de trabajo académico, reconociendo por cada hora presencial de una asignatura, tres de actividad no presencial en la Maestría en Estudios del Caribe.

Créditos	
Primer ciclo	
Asignatura Fundamental I	8
Seminario-Taller I	5
Segundo ciclo	
Asignatura Fundamental II	6
Seminario Taller II	5
Asignatura Complementaria I	1
Asignatura Complementaria II	1
Tercer ciclo	
Asignatura Fundamental III	10
Cuarto ciclo	
Tesis de grado	40
Total de créditos	76

Asignaturas

Asignaturas Fundamentales

Las Asignaturas Fundamentales I y II están estructuradas en módulos interdisciplinarios que corresponden a las líneas de profundización del programa. En estas asignaturas se exponen, discuten, estudian y plantean los grandes temas, preguntas y problemas que contextualizan y caracterizan al Caribe, desde variadas perspectivas de análisis, de acuerdo a desarrollos teóricos e investigativos de los autores más destacados en los temas y de acuerdo a los intereses de los estudiantes y sus áreas de profundización. Estos temas se desarrollan también con el apoyo de documentos y bibliografía del Caribe existentes en el Centro de Documentación de la sede de San Andrés de la Universidad Nacional de Colombia, la tutoría de los profesores de la sede y el apoyo de los profesores visitantes.

La Asignatura Fundamental III permite al estudiante formular su proyecto de tesis, el cual, tras aprobación del mismo, es desarrollado durante el cuarto ciclo para su redacción, presentación y sustentación final.

Asignaturas Complementarias

Las Asignaturas Complementarias I y II se eligen entre las actividades desarrolladas por la Cátedra del Caribe Colombiano del Observatorio del Caribe Colombiano en Cartagena; el Seminario Internacional de Estudios del Caribe en Cartagena del Instituto de Estudios del Caribe de la Universidad de Cartagena; o entre los diferentes cursos, manifestaciones especiales o asistencia a eventos que se programen en temas afines al Caribe en la Universidad Nacional de Colombia, sede San Andrés o en las demás universidades del Caribe.

Seminario Taller

En los ciclos I y II se adelanta un seminario en el cual se aprende a manejar y aplicar métodos de investigación y análisis a la problemática del Caribe contemporáneo, a través del planteamiento de problemas, de actividades de formación práctica y seminarios para la discusión de temas centrales. Los seminarios van acompañados de un taller en el que se forma al estudiante en la adquisición y manejo de herramientas prácticas necesarias para adelantar procesos de investigación.

Líneas de profundización

Corresponden en términos generales a los Programas Estratégicos (PRES) de los Campos de Acción Institucionales (CAIs) que desarrolla la sede de San Andrés en asociación con otras Sedes de la Universidad Nacional de Colombia o de otras Universidades del Sistema Universitario Estatal, SUE del Caribe Colombiano o de otras universidades del Caribe en general y del Observatorio del Caribe Colombiano, a través de los distintos Grupos y Proyectos de Investigación a los cuales en la medida de lo posible deben estar asociados los estudiantes de tesis.

El objetivo de estas líneas de profundización es el de estudiar los procesos a partir de problemas concretos analizando la forma más adecuada de su gestión y manejo.

Las líneas de profundización son:

1. Organización del Territorio
2. Desarrollo Sostenible
3. Cultura Afrocaribe

Líneas de investigación

Las líneas de investigación que componen el programa comprenden grandes problemas interdisciplinarios del Caribe analizados a través de investigaciones ya realizadas o en curso sobre:

1. Medio ambiente: grupo de investigación ambiental (investigaciones conjuntas con la Universidad de la Guajira y la sede de Medellín).
2. Desarrollo regional: grupos de investigación Estado y Sociedad, y Espacio y Territorio.
3. Formaciones culturales: grupo de investigación Estado y Sociedad.